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热血白杨 
——向军人与军工人致敬
|| 航空工业光电所　王威　李方亮||

中学课本《白杨礼赞》中有这样一段话 ：
“白杨树从来就这么直，哪儿需要它，它就在
哪儿很快地生根发芽，长出粗壮的枝干。不管
遇到干旱还是洪水，它总是那么直，那么坚强，
不软弱，也不动摇。”用它来描述我们的中国
人民解放军再合适不过了。

从曾经的抵御日寇、解放全国，再到今天
的保卫南海、戍卫边疆，人民解放军一直都是
保卫中国国家安全的主要力量。不仅如此，当
天灾降临、人民遭难的时候，出现在救援人民
生命财产一线的，仍然是他们坚强的身影。面
对汹涌的洪水，义无反顾挽救落水群众的是他
们 ；面对无情地震，无所畏惧地去寻找掩埋在
废墟里的生命的是他们。就像《白杨礼赞》里
讲的那样，哪里需要它，它就在哪儿生根发芽。

除了人民解放军，在我们的国家还有这
样一群人，他们不是军人，却有着如同军人一
般坚强的意志、拼搏的毅力和勇敢的心，他们
就是航空人，一群身穿着蓝色“军装”的军工
人。他们深知“军工多流汗，军人少流血”的
真理，满腔热血、夜以继日地奋战在科研一线
岗位上，为人民军队输送着一批又一批性能优
越的武器。就在今年，我也有幸加入到了这个
光荣的群体中。

在航空工业光电所，有这样一群令人钦佩
的热血军工人。

蔡屹，2013 年入职，主要从事嵌入式数
据处理模块和计算机电子类组件的设计工作。
别看他入职时间不长，但他在模块研制方面，
设计的 CPU 模块分别应用到多个重点型号上，
性能表现优异 ；产品交付方面，他承担了多
个型号的综合任务处理机模块的交付，并在
2015 年度圆满完成某综合任务处理机模块小
批交付任务，保证了产品在主机所的交付进度
和联试进展 ；技术突破方面，他还承担了所内
多项预研课题的研究，实现了多项技术突破。
在这么短的时间里取得如此多的工作成绩，与
他满腔热情、坚韧不拔的工作态度是分不开的。
工作中，他一直都是勤勤恳恳，埋头苦干，面
对繁重的科研任务，经常加班加点也毫无怨言。
面对复杂棘手的问题，他从不妥协退让，直至
找到合适的方案成功解决问题。他就是这样一
个人，一个献身国防建设、无怨无悔的热血军
工人。

杨改赞，我们亲切地称呼她赞姐。赞姐
2014 年入职，从事通用电子硬件设计方面的
工作。不到三年的时间里，她先后完成了火控
电子研发部第一个 DSP 处理平台和图像处理
平台的研制任务，为火控电子研发部在 DSP
处理器领域的研究奠定了基础，赞姐也成长
为火控电子研发部 DSP 处理器领域的带头人。
此外，为了提高原理图设计效率，她还在原理
图三化方面提出了基于 Mentor|IP 库的原理
图设计方法，为后续原理图设计效率的提高打
好了基础。

除了军工人，赞姐还有一个特殊的身
份——军嫂。赞姐的丈夫是解放军干部，随部
队长年驻扎在外地，两人一年才能见一次面。
然而，相隔千里，却丝毫没有影响赞姐与爱人
的感情，这感情反而因为他们共同的理想信念
得到了升华。

在我们科室，还有很多像蔡屹、赞姐这样
的热血军工人。不管任务多么繁重，工作多么
辛劳，他们都无怨无悔，默默地守在自己的岗
位上，出色地完成各项科研任务。在他们的身
上，我看到了白杨般的品质。没错，他们就是
一棵棵胸中流淌着航空报国热血的白杨。

我相信，在祖国各地还有无数和他们一样
为了实现心中的理想、实现中华民族的伟大复
兴而默默贡献着自己青春热血的军工人，他们
的热血聚在一起形成了熊熊烈火，锻造出共和
国的长空利剑，与人民解放军一起，时刻保卫
着国家。

祖国终将选择那些忠诚于祖国的人，祖国
终将记住那些奉献于祖国的人。

军嫂的体验 
|| 中国航发贵阳所　刘佳佳 

一开始被称作军嫂，我是拒
绝的。

不知道你眼中的军嫂是什么
样的？在我还没有成为一名军嫂
之前，一提到军嫂这两个字，我想
到的是一群守着老人和孩子，整天
围着厨房、院子、菜园子转的留守
妇女，所以军嫂在我的眼中是孤
独、累、可怜的代名词，虽然拒绝，
但我最终确实成了一名军嫂，不同
的是我是一名新时代的军嫂，不仅
要围着厨房、院子、菜园子转，还
要出去工作……　

前几天收到老公的信息，让
我去参加他们基地“最美军嫂”的
评选，写四百字左右的事迹，这时
才让我认真回想起自己当军嫂的
经历，真是丰富多彩。记得我第一
次去老公所在部队探亲，下了飞机
坐火车，下了火车坐汽车，下了汽
车坐“慢慢悠”，那是一种大型三
轮车，车斗里面放上几个小板凳，
就是当地的出租车。我从哈尔滨
到他所在的湖南部队，愣是折腾
了 40 多个小时，那是我人生中经
历过的最漫长的旅途。随着老公工
作的调动和高速公路的修通，曾
经那种一面是悬崖一面是峭壁的
山路再也难见到了。有一次参加同
事的婚礼，我被一对新人的爱情感
动得稀里哗啦，他们在一起才短短
两年，看过的电影票都攒了厚厚一
沓。我和老公在一起这么久了，仅
仅看过两次电影。但是转念一想，
我们的交通票多啊，也是一种安慰
和纪念！几年积攒下来的飞机、火
车、汽车票，已经足足装满了一个
大饼干盒子，为了见面，我们可是
拼尽了全力。

在部队，嫂子们可都是接受
最高级别的礼遇，只要有门帘的地
方，还没等你动手，一定有战士给
你撩起来；只要你手里拎着东西走
近，也一定有人大老远跑过来给你
接过去；人行道上如果对面走来一
个士兵，一定会把路给你让开，自
己踩在泥巴里。所以，军嫂们在部
队都是“珍稀保护动物”。　　

做一名军嫂，面对的未来永
远是未知的。因为计划永远赶不上
变化，这些年来，计划休假回家、
计划一起出去玩，但计划仅止于计
划。刚开始我会对计划好的事情充
满期待，但是被“放鸽子”多了，
我也会说 ：“等你站在我面前再说
吧！”他会不失幽默地说一句：“好
吧，以后我们俩都是说走就走的旅
行！”　

都说怀孕的女人是个宝，而怀
孕的军嫂还是军嫂。怀孕了，一个
人开车上下班，一个人吃饭一个人
睡觉，一个人孤独地孕吐。记得我
怀孕的时候，有一天开车去医院产
检，路上车被追尾，人坐在车里瑟
瑟发抖，去办理赔时，保险小哥儿
说 ：“姐，我干了好几年了，第一
次看见你这样的，你也太厉害了，
这么大肚子还自己开车！”我笑了
笑，心里想 ：“姐可是一名军嫂。”
　　一次我跟一名军嫂聊天，军
嫂说 ：“我们的男人顾的是国家。”
语气中虽然有无奈，但更多的是骄
傲。希望我的孩子长大以后，能忘
却父亲亏欠她的陪伴，能骄傲地对
着别人说：我的爸爸是一名军人！

军嫂着实有许多不易，军人
又何尝不是呢？每天 24 小时、每
周 7 天工作制，只要在部队，就
要随时准备接受命令。理解了军人
的不易，做军嫂的不易也被冲淡了
很多。他也想守在老婆孩子身边，
也想给父母尽孝，但是他们有太多
的身不由己。爱他，不因为他是军
人，而是因为我爱的他恰好是一名
中国军人。

歌中唱的“军功章有我的一
半也有你的一半”，其实军人的背
后岂止是军嫂在付出，我的朋友、
邻居、同事、家人，都在平时的生
活中给了我巨大的帮助，仔细想
想，他们不也在军人的背后默默付
出吗？　

今年过年，老公捧着三等功
勋章站在我面前，看到他辛苦的工
作获得了肯定，我高兴地说出了那
句话 ：“军功章有你的一半也有我
的一半！”他说 ：“不，宝贝，这
都是你的！”看看，我也立功了
呢！这是只有军嫂才能有的体验。
　　如果现在问我最不喜欢的事
情是什么，我说是离别。离别那个
可依靠的最坚实的肩膀，开启女汉
子模式一个人奋斗，每一次离别
我都会想 ：要在一起，不要分离，
无奈一个在保家卫国，另一个在航
空报国，我们能做的只有珍惜每一
次的相聚，更不要辜负每一天的分
离。

军旗永远在我心 
|| 中国航发航材院　韩杰

今年是建军 90 周年，在举国欢庆
之时，我又一次回想起当年军旅生涯中
一幕幕刻骨铭心的情景。

我所在的部队打下了沈阳后很快
入关打下天津，之后和平解放了北平，
当时北京还叫北平。一个接一个的胜利，
令全军上下士气高昂，战势越来越好。
当时我们师住在塘沽休整和训练，整编
解放过来的国民党军队，同时准备南下
参加淮海战役。1949 年 4 月初，我们
终于接到南下的命令，随后每天都在全
副武装地急行军，直赴淮海战役前线。
当我们走到河南商丘附近时，接到命令
要我、吴立军、师部一个参谋、一个文
书、还有一个司务长共五人返回天津执
行任务。当时我们五个人都很年轻，我
还不到 17 岁，我们谁也不愿意回后方，
每个人都想方设法地找着各自留下的理
由。可是服从命令是军人的天职，最终
我们还是全部来到了位于天津的解放团
留守处。

9 月 29 日，大家都在休息，突然

紧急集合，团长宣布让我们代表第四野
战军留守处参加开国大典，当时留守处
一下子沸腾起来，每一个人的脸上都堆
满了幸福的笑容。开国大典意味着我们
就要成立中华人民共和国了！中国要解
放了！

领导考虑留守处人员太少，决定
让我们出一部彩车。没有钱和物，时间
紧迫，于是我们分好小组，分头去准
备。大家高高兴兴地掏出自己身上仅有
的钱，买了几张布纹纸，扎了一些漂亮
的五彩花，又找来一些松树枝，把纱布
和绷带染成了各种颜色的彩带。经过一
天一夜，我们扎出既漂亮又壮观的彩
车，团长看后十分满意。当时团长看我
们不禁笑了起来，原来，脸上的汗水和
手上的颜色把每个人的脸都变成了“大
花猫”。后来部队为我们每人发了一套
崭新的军装，我们既兴奋又认真地把军
装叠了又叠，团长命令我们抓紧时间休
息，随时待命奔赴北京。|||

晚上，终于安静下来准备睡觉的
时候，大家却谁都睡不着，静静的夜里，
除了听见表针滴滴答答的声响外，就是

战士翻身时床板发出的吱吱声。大家像
烙饼一样地翻过来又翻过去，一心盼望
着集合。夜里也不知到了什么时候，接
到了命令，大家坐上彩车，从天津出发。
由于我们一心向往北京，所以总感觉汽
车走得很慢。

黎明前，我们终于到达北京，也
不知道具体是什么地方，周围静悄悄的，
只能听到路边的蟋蟀叫声。记得我们坐
的车走走停停，等了很长时间。那天早
晨是阴天，中午还下了一点小雨，但下
午雨过天晴。彩车一部一部慢慢地向前
行驶着，人们也一队一队缓缓地向广场
走去。那时，北京的城门很多，总感到
走不了多远就是一个。彩车在离广场还
很远的地方又停了下来待命。

下午 3 点多，我们听到轰隆隆的
礼炮声，庄严神圣的时刻终于到了！毛
泽东主席庄严地宣布：“中华人民共和
国、中央人民政府今天成立了！”并亲
自升起了第一面五星红旗。当鲜艳的五
星红旗第一次在天安门广场冉冉升起的
时候，28 响礼炮齐鸣，如同报春的惊
雷震动着每一个人的心，把开国大典庄

严、团结的气氛推向了高潮。全场沸腾
起来，人们高呼：“共产党万岁”！当时，
我感觉自己突然长高了，无比幸福，每
个人都激动地流下了喜悦的泪水。天安
门雄伟庄严，城楼上横标为“中华人民
共和国中央人民政府成立典礼”，正中
悬挂毛主席的巨幅画像，两旁的标语为
“中央人民政府万岁”“中华人民共和国
万岁”。群众队伍中红旗飞扬，整个广
场汇成一片红色的海洋。当我们自己做
的彩车通过主席台时，我们整齐地坐在
车内，向天安门城楼上毛泽东、朱德、
周恩来、刘少奇等国家领导人行注目礼。

开国大典宣告了中华人民共和国
的诞生，宣告了中华民族的新生！新中
国的建立，实现了中华民族的独立和解
放，开创了中国历史的新纪元。||||

后来才知道，受检阅的部队是以
海军的两个排为前导，接着是一个步兵
师、一个炮兵师、一个战车师、一个骑
兵师相继跟进。空军包括战斗机、“蚊”
式机、教练机共 17 架在全场上空自东
向西飞行受阅。

开国大典定在10月 1日下午3时，

主要是考虑防止敌机长途奔袭。按照敌
机远程袭击的规律，一般都是上午起飞，
下午基本不动。当时，在北京四周远近，
华北军区已经布置了有序的高射炮群，
严阵以待。年轻的人民空军也做好了一
级战斗准备，并安排了届时在北京上空
巡逻的战斗机。

阅兵总指挥聂荣臻给受阅部队下
了一道死命令：万一发生空袭，一律不
能动，下刀子也不能动！ 28 响礼炮表
示中国共产党从 1921 年成立起，领导
全国人民，经历了 28 年的奋斗，才换
来了国家独立、人民翻身当家做主，才
迎来了 1949 年 10 月 1 日的开国大典，
从此，祖国不断繁荣兴旺，人民过上了
幸福的生活。在返回天津的路途中，大
家没有说笑，不约而同地、深深地沉浸
在幸福的回忆中。开国大典之后，我们
迅速返回部队，继续南下……

在建军 90 年的今天，我已是耄耋
老人，在党的关怀下，过着幸福的晚年
生活，但无论何时都忘不了自己曾经是
个兵，军旗永远在心中飘扬，引领着我
永远跟党走！

|| 中国航发西航　马宽新|||||||||||||||||||||||||

记得小时侯，我住的村子里驻扎了
一支炮兵部队，他们威武的样子和帽子
上那颗闪闪发光的红五星，真令我羡慕。

我家因为成分的缘故，没有收留解
放军住宿的资格，可这丝毫没有影响到
我与“当兵的人”交往的愿望，相反我
与他们的感情却与日俱增。我时常到隔
壁大伯家里去玩耍，静静地看解放军为
老百姓挑水、砍柴、打扫院落，听他们
讲那些激动人心的故事。从他们那里，
我看到了一个现实生活以外的另一个精
彩纷呈的大千世界 ：绿色的军装、艰苦
的训练、单调而又快乐的军营生活，还
有游子那挥之不去的淡淡乡愁。

小明是当时驻扎在大伯家年龄最小
的一个，年龄大概只有十六七岁。小明父

母早逝，孤身一人，是党和政府把他一
天天抚养大，读书、务农、当兵。他一
心想在部队这所大熔炉里百炼成钢，最
终报效祖国。一天晚饭过后，我像往常
一样做完一天的功课，又一次向大伯家
走去，老远就听见一阵极富磁性的男中
音在轻轻吟唱 ：“我是一个兵，来自老百
姓……”那欢快的歌声立刻引来了乡邻
们赞叹的目光。当我蹑手蹑脚地出现在
他面前的时候，美妙的歌声却嘎然而止，
他用那双会说话的大眼睛看着我，脸颊
绯红，慌乱的神情仿佛是个腼腆的小孩
子。

“给我讲个故事吧！”他说 ：“今天
不讲故事了，我要送你一件东西。”说完，
他将手伸进自己的挎包里，好半天才摸出
一个小纸包来 ：“小兄弟，明天我们就要
走了，这颗红五星留给你作个纪念吧！”

我无言，眼睛里却溢满了泪水，手
心里那颗红五星沉甸甸的。

小明和他的炮兵连离开了，喧闹的
小村庄又恢复了往日的宁静，从此以后，
我总是盼望北飞的大雁能带来他的消息，
哪怕只是一丁点儿。

后来，我听说小明所在的部队开赴
云南老山前线，而小明却在那片散发着
泥土芳香的土地上倒下了，再也没有起
来……

山河依旧，往事如昨。当年那个懵
懂无知的小小少年已不再年少，唯独那
颗闪闪发光的红五星依然是那么璀璨夺
目、光彩照人。现在，我明白了，这闪
烁的红星分明是在守望着一个军人庄严
而又年轻的生命，那是军人对祖国的无
限忠诚与热爱。

表哥的军帽
|| 航空工业天飞　温世国 

我与航空工业的缘分，还得追
溯到 28 年前。那时候的我还没走出
大山，由于出生在农村，根本没有
见过飞机，除了上学，便是帮家里
做杂务，大部分的童年趣事，能深
埋于心底的并不多，唯独有一样东
西使我至今记忆幽深，那就是表哥
的军帽。

之所以提起表哥的军帽，是因
为他给我的影响至深至远。表哥比
我大三岁，兄妹五个，而我却是独
生子，家里自然就缺少劳动力，所
以姨妈常常差遣表哥过来给我家帮
忙，一来二去，我俩便成了无话不
说的知己。有一年夏天，蝉声阵阵，
骄阳似火，到了收麦的农忙季节，
我却发现表哥并没有来。刚开始还
以为过几天会来，但好几天过去了，
仍然没有表哥的身影。于是便催促
母亲去姨妈家问问，那时候通讯不
像现在这么发达，要问清楚只有亲
自到姨妈家去，拗不过我无数次软

磨硬泡，母亲便买了礼物，专门抽
空去了姨妈家一趟，而带回来的消
息却令我大失所望——表哥当兵去
了。

失去了陪伴已久的玩伴，我心
里自然十分沮丧。好在他去部队没
多久，就给我寄回了两张照片，照
片里身着 65 式军服，浓眉大眼的他
配上军装，十分精神，给我留下了
深刻印象。表哥当的是空军，除了
那身戎装，最令我动心的，还是头
上那顶红星闪闪的军帽和信中给我
描述他在部队的所见所闻。也就是
从那时候起，我才对空军和飞机有
了一些认识，便萌发了参军的念头，
也要像表哥一样当一名真正的军人。

由于种种原因我没有实现这个
当兵的愿望。但表哥那种威武、帅
气的身影仍然经常在我的脑海里。
以至于在高中毕业填报志愿时毫不
犹豫地填报了中国人民解放军第三
航空工程学校。这虽然不是一个真
正意义上的军校，但在一定程度上
满足了我心底雪藏已久的那份向往，

打开了我通向航空事业的大门，也
为我后来扎根航空、奉献航空开奠
定了基础。

进入学校后，经过系统而专业
的学习，进一步激发了我对飞机的
浓厚兴趣。在老师声情并茂地讲授
中第一次了解到了米格 -21、轰五、
歼七、运八等大量的飞机理论知识。
其中最感兴趣的课程《航空概论》，
至今有一段话还时常在耳边回响 ：
“凡从事航空事业的人，包括在校学
生，都要热爱自己的事业，要热爱
航空，必须首先要了解航空、航空
发展史和航空事业的概况，要做好
与航空有关的工作，就要了解一般
的航空知识，熟悉常用的航空术语，
要认识航空产品的特殊要求，逐步
扩大航空知识面。”现在回想起来，
句句还是那么经典，作为一个多年
从事航空工作的我来说，正是这样
一路走来的。

两年以后，带着学到的知识，
开始了我人生中的第一份工作，一
干就是几十年。如今的我，已经由

一个愣头青变为航空工业的一名工
程师。对待工作兢兢业业，丝毫不
敢懈怠。经手的产品也从最开始的
歼五、歼六发展到了现在的新型飞
机。祖国的航空事业在不断发展壮
大，作为一名航空人，心里感到无
比骄傲。航空工业的发展和进步，
离不开一代代航空人为之付出的辛
勤汗水，作为工作在最基层的我们，
更不能放松自己。每当夜幕降临，
翻阅自己心灵的时候，总有一段记
忆在生命中留下深深的痕迹。人生
一世，总要有个追求、有个盼望、
有个让自己珍视、向往，愿意为之
活一遭乃至愿意为之献身的东西，
这就是价值，而帮我实现这个价值
的，恰恰是深藏于心底、始终不渝
地坚持下来的那份信念。如果没有
当初对表哥的崇拜，也许就感觉不
到今天作为航空人的自豪，从这个
意义上来说，表哥的那顶军帽功不
可没。
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编者按：他们是航空人，或是军人，或是军嫂，军
人的信念、气质深深融入他们的思想和情感，梦想和追
求。本期聆听他们讲述与自己有关的奋斗、友情、爱情
等生活记忆，跟随他们走进一段段珍贵难忘的故事，一
起见证他们的青春岁月，感受航空人的军工情怀。


